

Poco interés de votar de mexicanos en el exterior

FABIOLA MARTÍNEZ

Casi 90 por ciento de los mexicanos residentes en el extranjero no ha tramitado su credencial para votar, y la mayoría de los potenciales electores desconoce los mecanismos para sufragar, advirtieron especialistas durante un encuentro organizado por el Instituto Nacional Electoral (INE).

Si bien el voto para los connacionales se presenta como una novedad, pues a diferencia del resto de los ciudadanos ellos tendrán tres opciones (presencial, postal y electrónico por Internet), autoridades, académicos y organizaciones civiles parten de reconocer que hasta ahora no hay canales efectivos de difusión para esta convocatoria.

La baja participación se evidencia en los siguientes datos: sólo 1.4 millones están inscritos en el padrón (de un grupo potencial de 12.1 millones), y únicamente 608 mil 736 están en la lista nominal, aptos para ejercer el voto; como se mencionó, 88.3 por ciento (10.7 millones) no ha tramitado la credencial.

El consejero Arturo Castillo, responsable de la comisión de este proyecto, preguntó: ¿cómo podemos motivar su participación?

Los paisanos podrán votar por la Presidencia de la República, senadores y siete de las nueve gubernaturas en disputa (Tabasco y Veracruz no están incluidos), y por cuatro diputaciones locales. “Es un ejercicio transnacional sin precedente”, añadió el consejero.

Sin embargo, el diagnóstico de los especialistas es drástico: millones de mexicanos “rompieron” con el país y, al irse como migrantes, ya sea por razones económicas o sociales, no confían en sus autoridades, de ahí el desafío de explicarles aspectos básicos en torno a la importancia de tramitar y activar la credencial para votar.

Según las estadísticas recientes, en Estados Unidos viven poco más de 11 millones de mexicanos, de los que 35 por ciento tienen ciudadanía y 62 por ciento han vivido en ese país por más de 20 años.

Así, las conexiones con la vida política electoral de México ha disminuido notablemente, sobre todo entre los jóvenes.

Un estudio de la Universidad de Waseda, Japón, expuesto en el foro, revela que sólo 47 por ciento de 500 mexicanos encuestados en Illinois tenía credencial para votar, pero apenas la mitad se registró para sufragar en los pasados comicios.

Lo más grave es que la mayoría mostró interés en registrarse, pero no sabía cómo hacerlo. “La falta de información es evidente”, dijo la autora del reporte, Yuriko Takahashi.